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«Дышите
полной 
грудью 
и любите
жизнь»

С открытым сердцем26 апреля – День памяти 
погибших в радиационных
авариях и катастрофах

НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

В республике 
становится безопаснее

Руководству Кабардино-Балкарии 
представлен новый начальник Пограничного 

управления ФСБ России по КБР

«ЭКЗАМЕН» ОСТАВИЛ 
ЯРКИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

Ремонтируют 
мосты и путепроводы 

В республиканском Молодёжном центре завершила работу 
школа молодого гида «Больше, чем тропы».

В последний день обучения была организована поездка в 
Верхнюю Балкарию, каждый «выпускник» на практике смог 
продемонстрировать навыки гида-экскурсовода.  Ключевая 
цель школы достигнута – молодых людей научили азам про-
фессии и предоставили возможность закрепить полученные 
знания на практике.

Итоги трёхдневного образовательного интенсива эксперты 
оценили как продуктивные. Участники не только пополнили 
багаж знаний, но и поучаствовали в насыщенной культурно-
познавательной программе. Эти несколько дней оставили в их 
памяти яркие и позитивные впечатления.

Проект «Школа молодого гида» реализуется в рамках 
федерального проекта «Развитие системы поддержки 
молодёжи «Молодёжь России» национального проекта 
«Образование».

Сейчас 
как никогда 
важно 
достойное
качество 
подготовки 
специалистов
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НАУКА

Фермерский сектор – площадка для прорывных технологий 

Это лишь часть объектов, включённых в нацпроекты 

Это мосты через реку Черек на автомобильной дороге Майский 
– Заречный – Ново-Ивановское и на автомобильной дороге Верхняя 
Балкария – Мухол, который является основной связующей жителей 
посёлка Мухол с транспортной инфраструктурой.

Мост в Верхней Балкарии отремонтирован на 85 %, в полном 
объёме завершены работы в русле реки Черек, устроено основание 
мостового сооружения и осуществлена гидроизоляция. Продолжа-
ется устройство верхней части мостового сооружения – пролётного 
строения и подъезда к нему. На мосту на автодороге Майский 
– Заречный – Ново-Ивановское устанавливают балки пролётного 
строения проезжей части на второй половине моста. Затем на мо-
стах появятся асфальтобетонное покрытие, перильное и барьерное 
ограждения, освещение, знаки, разметка.

Вместе с тем в нормативное состояние приводятся мосты и 
путепроводы, располагающиеся на ремонтируемых автодорогах. 
Один из наиболее протяжённых объектов – путепровод, который 
находится на объездной автодороге Терека. Протяжённость путе-
провода составляет порядка 600 м. 

Всего же в 2024 году будет приведено в нормативное состояние 
порядка 935 метров мостов и путепроводов, сообщает пресс-служба 
Министерства транспорта и дорожного хозяйства КБР.

Подготовила Василиса РУСИНА

В рамках федерального проекта «Со-
временная школа» в настоящее время в 
республике  строится  9 общеобразова-
тельных учреждений,   в 13 проводится 
капитальный ремонт по программе модер-
низации школьной системы образования. 
Два проекта – реконструкция канализацион-

ного коллектора от поляны Азау до посёлка 
Эльбрус, включая очистные сооружения в 
самом посёлке, и строительство очистных 
сооружений в Тырныаузе – реализуются 
в соответствии с программой развития 
СКФО. Строительство дома культуры в 
Псыхурее и Эльбрусе, спортивных со-

оружений в Шалушке и Эльбрусе, ремонт  
8 дорожных объектов местного значения 
протяжённостью больше 6 километров ста-
ло возможным благодаря программе ком-
плексного развития сельских территорий. 
Реализация федерального проекта «Фор-
мирование комфортной городской среды» в 
этом году позволит благоустроить 31 обще-
ственную и 7 дворовых территорий. Кроме 
того, будут воплощены проекты победителей 
всероссийского конкурса по созданию ком-
фортной среды в Майском и Чегеме.

27 дорожных объектов, в том числе 8 – в 
столице республики, будут реализованы в 

рамках соответствующего национального 
проекта. Капитальный ремонт трёх ДК – в 
Октябрьском, Малке и Сармаково предусмо-
трен по нацпроекту «Культура». Продолжа-
ется строительство Баксанского группового 
водопровода.

– Это лишь часть объектов, включённых 
в национальные проекты и программы, 
инициированные нашим Президентом Вла-
димиром Владимировичем Путиным. На 
всех этапах их реализации активно взаимо-
действуем с Правительством России, – на-
писал в своём телеграм-канале по итогам 
совещания Казбек Коков.

Традиционный форум состоялся в рамках 
Ломоносовских чтений-2024, в котором в этом 
году приняли участия более 700 учёных и 
практиков из России, Евразийского экономи-
ческого сообщества (ЕврАзЭС), Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС), а также 
БРИКС.

Нашу республику на международном 
форуме представлял Сафарби Пшихачев 
– кандидат экономических наук, доцент, за-
ведующий кафедрой «Экономика» Кабарди-
но-Балкарского государственного аграрного 
университета им. В. М. Кокова.

 На секции «Человеческий и социальный 
капитал в АПК» он презентовал доклад на 
тему: «Современный фермер в агробизнесе: 
интегративный характер социальных связей».

Актуальность проблемы в том, что на 
современном этапе роль фермерства в 
аграрной экономике и политике в условиях 
цифровизации и структурной трансформа-
ции заметно возросла.

По словам С. Пшихачева, именно фермер-

ство спасло сельское хозяйства на рубеже 
90-х годов прошлого столетия от полного 
разорения и деградации. Сегодня в России, 
в частности в Кабардино-Балкарии, агро-
промышленный сектор на подъёме – и это 
заслуга сельчан, которые поверили в состоя-
тельность и перспективу малого агробизнеса.

– На государственном уровне фермерство 
получило признание, реальную бюджетную и 
банковскую поддержку, но это произошло не 
сразу, – комментирует известный экономист-
аналитик. – В начале 90-х ХХ века, когда так 
называемые реформы в сельском хозяйстве 
обернулись для всего аграрного сектора 
экономики полным обвалом, нашлись всё 
же люди с крепкими сельскими корнями, 
поверившие в будущее фермерства.  И в 
этом контексте актуализировались проблемы 
жизнеспособности мелких и средних фер-
мерских и семейных хозяйств. Фишка в том, 
что именно с ними связаны решения жиз-
ненно важных вопросов сельского развития, 
не говоря уже об известных экологических 

проблемах, связанных с концентрацией про-
изводства на крупных фермах.

В продолжение темы стоит отметить, что 
сельское хозяйство и всё агропромышлен-
ное производство в Кабардино-Балкарии за 
последние годы поднялось именно через 
государственную поддержку начинающих 
фермеров и семейных крестьянских (фер-
мерских) хозяйств. Более того, занятие 
фермерством в массовом порядке оста-
новило отток трудовых ресурсов, в первую 
очередь сельской молодёжи, соответствен-
но снижая уровень безработицы в сельской 
местности. И то, что сегодня на сельских 
территориях Кабардино-Балкарии вообще 
отсутствует экономическая, социальная, 
демографическая и экологическая напря-
жённость – тоже заслуга людей, занятых 
фермерством.

– Не менее важный показатель, обеспе-
чивающий жизнеспособность фермерской 
семьи и фермерского хозяйства, – это до-
ходы на душу населения в сельской мест-
ности, – подчеркивает Сафарби Пшихачев. 
– Наглядный пример – домовладения, 
объекты хозяйствования местных ферме-
ров, оснащенность их К(Ф)Х современной 
сельхозтехникой и оборудованием, качество 

и востребованность конечной продукции. 
Другой синтезирующий показатель, дающий 
возможность представить экономический по-
тенциал нашего современного фермера – это 
стабильный рост стоимости товарной про-
дукции на внутреннем и внешнем рынках в 
первую очередь за счёт качества и экологич-
ности. Главный экономический критерий – это 
то, что фермерский продукт обеспечивает 
наибольшую добавленную стоимость. Плюс 
– участие фермерского сектора в реализации 
национального проекта «Международная  
кооперация и экспорт», куда входит програм-
ма «Экспортный потенциал АПК КБР».

Преуспели наши фермеры и в другом на-
циональном проекте – по мелиорации. На 
основе государственно-частного партнёрства 
главы успешных крестьянских (фермерских) 
хозяйств установили на своих земельных 
участках мощные дождевальные агрегаты, 
которые позволяют собирать два урожая в 
год с одной и той же площади пашни. Для 
малоземельной Кабардино-Балкарии по-
добный технологический прорыв считается 
весомым потенциальным ресурсом в сфере 
агроэкономики.

(Окончание на 2-й с.).

ПРОДУКЦИЯ НАШИХ ПРЕДПРИЯТИЙ
 НА ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ ВЫСТАВКЕ 

В КРАСНОДАРЕ
Предприятия Кабардино-Балкарии приняли участие в вы-

ставке InterFood Krasnodar. Свою продукцию посетителям 
выставки представили Чегемский стекольный завод, «Фру-
топьяно» – производство и продажа фруктовой пастилы и 
индивидуальный предприниматель Аслан Безиров (торговая 
марка «EcoJam») – производство натурального варенья и 
джемов.

Участие в выставке обеспечено Центром «Мой бизнес» 
КБР при содействии Минэкономразвития КБР в рамках 
реализации нацпроекта «Малое и среднее предпринима-
тельство».

InterFood Krasnodar – одна из самых крупных, эффективных 
и посещаемых продовольственных выставок Юга России. По-
сетители выставки – руководители, управляющие, специалисты 
предприятий сегмента предприятий общественного питания, 
менеджеры оптово-розничных федеральных и региональных 
торговых сетей.

«Продукция предприятий Кабардино-Балкарии востребо-
вана на российском рынке, у каждого своя ниша. Участие в 
подобных выставках – это хорошая возможность для деловых 
контактов, расширения сотрудничества и географии поставок. 
Мы, конечно же, стараемся, чтобы республика на них была 
представлена», – сказала заместитель министра – руководи-
тель департамента социально-экономических реформ Мин-
экономразвития КБР Ольга Белецкая.

ЗАПУЩЕНА 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ ОНЛАЙН-ИГРА

 «НАША ПОБЕДА»
Всероссийская политическая партия «Единая Россия» и «Во-

лонтёры Победы» открыли регистрацию на интеллектуальную 
онлайн-игру «Наша Победа».

Игра состоится 8 мая в 15.00 — в канун Дня Победы, в рамках 
популярной международной историко-просветительской акции 
«Диктант Победы».

Участники онлайн-игры узнают новые факты о Великой 
Отечественной войне, ознакомятся с историями семей в тот 
период. Принять участие в игре может любой житель России 
в возрасте от 14 лет, а также иностранные участники и сооте-
чественники, проживающие за рубежом. Для получения при-
зового места необходимо дать как можно больше правильных 
ответов, отправив их быстрее соперников из других федераль-
ных округов или стран.

«Это возможность взглянуть на архивные страницы 
Великой Отечественной войны через призму семейных, че-
ловеческих историй. В ходе игры можно узнать подлинные 
рассказы о судьбах людей, разлучённых войной и вновь 
нашедших друг друга», – сказала председатель Централь-
ного штаба движения «Волонтёры Победы», заместитель 
председателя комитета Госдумы по развитию гражданского 
общества Ольга Занко.

По итогам каждый участник получит сертификат. Определят-
ся 20 победителей из Российской Федерации и 10 победителей, 
проживающих за рубежом. Все они получат подарки.

Зарегистрироваться на онлайн-игру можно на сайте игра-
нашапобеда.рф.

Соответствующий указ подписан Президентом Российской Федерации в начале 
апреля. Ранее Игорь Семериков занимал должность первого заместителя началь-
ника Пограничного управления ФСБ России по Ростовской области.

Казбек Коков поблагодарил за службу и конструктивное взаимодействие при-
сутствовавшего на встрече генерал-майора Андрея Леонидовича Павлова, руко-
водившего региональным погрануправлением до настоящего времени.

Глава республики также поздравил Игоря Семерикова с назначением, пожелал 
успехов в ответственной службе на благо России.
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НАЦИОНАЛЬНЫЙ ЧЕМПИОНАТ 

Похоронен в братской могиле

Роман Коваленко: «Дышите полной  
грудью и любите жизнь»

К 79-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

-
-
-

Гостей и участников чем-
пионата приветствовала на-
чальник отдела профессио-
нального образования и науки 
Минпросвещения КБР Марья-
на Абазова:

– Всё больше ребят вклю-
чаются в проект, демонстри-
руя титаническую силу воли, 
раскрывая свои таланты и 
профессиональные возмож-
ности. В этом году у нас небы-
валое количество участников 
и площадок – и это ещё один 
повод для гордости нашей 
республики и стимул на даль-
нейшее продолжение работы, 
направленной на развитие и 
расширение масштабов чем-
пионатного движения. 

Пожелал удачного высту-
пления участникам директор 
Кабардино-Балкарского гума-
нитарно-технического коллед-
жа Барасби Абазов.  

– Участники чемпионатного 
движения показывают неза-
урядные профессиональные 
навыки и мастерство, кото-
рые в дальнейшем дают им 
билет в будущее. Благодарен 
и нашим социальным партнё-
рам, которые предоставляют 
все условия для грамотного, 
комплексного и высокоор-
ганизованного проведения 
чемпионата в республике, – 
отметил он. 

Ветеран боевых действий, 
участник СВО Роман Кова-
ленко пожелал конкурсантам 
стойкости, терпения и веры в 
свои силы. 

– Никогда не опускайте руки 
и идите всегда с высоко под-
нятой головой. Несмотря ни на 
какие жизненные трудности, 
не смейте отчаиваться, идите к 
своим целям, дышите полной 
грудью и любите жизнь! – об-
ратился он к ребятам. 

Для зрителей подготовили 
концертную программу. С за-
жигательным танцевальным 
номером выступил образцо-
вый ансамбль танца, лауреат 
международных конкурсов 
«Зори Кавказа». Вершину 
вокального искусства проде-

монстрировал заслуженный 
артист РФ Али Ташло. Зал под-
певал и аплодировал ему стоя. 
Порадовали выступлениями и 
студенты Кабардино-Балкар-
ского гуманитарно-техниче-
ского колледжа. 

Смотр профессионального 
мастерства завершается 26 ап- 
реля, он организован при 
поддержке Минпросвещения, 
Минтруда и Минкультуры КБР. 
Отмечено увеличение количе-
ства участников и компетен-
ций – в этом году 18 компетен-
ций в категориях «Школьник», 
«Студент», «Специалист». И 
впервые в республике при 
поддержке Центра народных 
художественных промыслов 
и ремёсел проходят соревно-
вания и по гончарному делу.  

В рамках чемпионата орга-
низован Фестиваль возмож-
ностей для людей с интеллек-
туальными нарушениями и 
тяжелыми множественными 
нарушениями развития по 
компетенциям «Макетирова-
ние», «Мастер кукол» и «Ри-
сование картин пластилином».  

Студент КБГТК Эльдар 
Чеченов учится в специали-
зированной группе, по окон-

чании учебного заведения 
он получит востребованную 
специальность «оператор 
копировальных машин и ком-
пьютерных технологий». В чис-
ло участников фестивальной 
части «Абилимпикса» попал 
по рекомендации куратора За-
реты Киштуковой. Он покажет 
свои навыки в компетенции 
«Моделирование, макетиро-
вание из пластилина».  

– Первый раз участвую в 
этом чемпионате и мне всё в 
новинку. Это очень интересно 
и увлекательно для меня. Я 
получаю много новых ярких 
впечатлений. Надеюсь, не 
разочарую наставника и по-
кажу хорошие результаты, – 
говорит Эльдар. 

Основная часть состязаний 
проходит в Кабардино-Бал-
карском гуманитарно-техни-
ческом колледже – на пло-
щадках по 12 компетенциям,  
также более 20 мастер-клас-
сов и экспозиций. Дополни-
тельные площадки для работы 
конкурсантов подготовили 
Нальчикский колледж легкой 
промышленности, колледж 
«Строитель», КБГУ и респу-
бликанский Центр народных 

художественных промыслов и 
ремёсел. 

Чемпионат «Абилимпикс» 
– часть президентской плат-
формы «Россия – страна воз-
можностей», которая создана 
по инициативе Президента 
РФ Владимира Путина. Дви-
жение обеспечивает про-
фессиональную ориентацию 
и мотивацию инвалидов и 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья к полу-
чению профессионального 
образования, содействие 
их трудоустройству и социо-
культурной инклюзии в обще-
стве.  В 2023 году участие в 
чемпионате «Абилимпикс» в 
КБР приняли 75 человек по 
15 компетенциям и категори-
ям «Школьник», «Студент», 
«Специалист». Итогом сорев-
нования стали 45 призеров 
и победителей. В этом году 
103 участника, в категории 
«Школьник» их число вы-
росло в три раза, в категории 
«Специалист» – в два раза. 
Впервые школьники принима-
ют участие в соревнованиях 
по компетенциям «Гончарное 
дело» и «Облицовка плиткой».  

Победители регионального 
этапа представят Кабарди-
но-Балкарию в финале на-
ционального чемпионата в 
Москве.

 Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото Артура Елканова

-
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-

ИНФРАСТРУКТУРА

-

-

В республике становится безопаснее

Хута Патович Архестов 
родился в 1909 году в семье 
Паты Камботовича и Тукуры 
Хажбекировны в селении 
Атажукино-2 Нальчикско-
го округа Терской области 
(ныне с. Атажукино Баксан-
ского района КБР), кабарди-
нец. Был женат, но детей у 
них с супругой не было.

Хута и его старший брат Киц 
были  мобилизованы в ряды 
Красной Армии Баксанским 
РВК КБАССР 28 января 1942 
года и направлены в 115-ю 
кавалерийскую дивизию, ко-
торая формировалась в Ка-
бардино-Балкарии. В июле 
1942 года братья Архестовы 
принимали участие в оже-
сточённых боях с врагом в 
Ростовской области. Красно-
армеец Киц Архестов погиб 
в бою в июле 1942 года. По 
итогам проделанной нами 
работы были установлены 
его фронтовая судьба и ме-
сто захоронения, а 20 декаб-

ря 2019 года, спустя более  
76 лет после выхода указа о 
награждении, в Колонном 
зале Дома Правительства 
КБР Глава КБР К.В. Коков в 
торжественной обстановке 
передал Хачиму Исуфовичу 
Архестову удостоверение к ме-
дали «За оборону Сталингра-
да» красноармейца Архестова 
Кица Патовича. 

Наше очередное иссле-
дование посвящено Хуте 
Архестову.

Согласно донесению о 
безвозвратных потерях по 
управлению 115-й отдель-
ной кавалерийской дивизии  
от 24 сентября 1942 года  
№ 25407 кавалерист 316-го 
кавалерийского полка 115-й 
отдельной кавалерийской 
дивизии красноармеец Ар-
хестов Хута Патович погиб в 
бою в июле 1942-го в Марты-
новском районе Ростовской 
области. По информации из 
донесения послевоенного 

периода Баксанского РВК 
КАССР от 12 марта 1947 го- 
да №16941  красноармеец 
Архестов Хута Патович учтён 
пропавшим без вести в апре-
ле 1943 года. 

Имя Х.П. Архестова уве-
ковечено на обелиске в  
с. Атажукино. В Книгу памяти 
КБР (издание 2015 г., том 2, 
с. 100) сведения внесены 
так: «Архестов Хута Патович,  
1907 г.р., кабардинец, с. 
Кызбурун I. Призван в Со-
ветскую Армию в 1941 г. 
Баксанским РВК. Рядовой. 
Погиб в 1943 году». Сведе-
ния следует изменить так: 
«Архестов Хута Патович, 
1909 г.р., кабардинец, с. 
Кызбурун I. Призван в Со-
ветскую Армию 28.01.1942 г. 
Баксанским РВК. Красноар-
меец. Погиб 31.07.1942 г. По-
хоронен – братская могила, 
х. Новониколаевский, Мар-
тыновский р-н, Ростовская 
область».        

Красноармеец Архестов 
Хута Патович принимал уча-
стие в героической обороне 
Сталинграда в составе 115-й 
отдельной кавалерийской 
дивизии, и он подлежал 

награждению медалью «За 
оборону Сталинграда». Од-
нако награда его родствен-
никам не была передана.

Хачима Архестова – пле-
мянника Хуты Архестова – мы 
нашли в с. Атажукино. К со-
жалению, в семейном архиве 
Архестовых фотография Хуты 
не сохранилась. 30 октября 
2023 года от имени племян-
ника фронтовика мы подгото-
вили документы и обратились 
в Главное управление кадров 
МО РФ с просьбой рассмот-
реть вопрос о передаче ему 
удостоверения к медали «За 
оборону Сталинграда» Хуты 
Архестова. Получен ответ: 
«Ваше обращение по вопро-
су передачи удостоверения 
к медали «За оборону Ста-
линграда» дяди, Архестова 
Хуты Патовича, рассмотрено. 
Передача Вам удостоверения 
к медали «За оборону Сталин-
града» Архестова Х.П. будет 
организована в установленном 
порядке после поступления 
его из Управления Президен-
та Российской Федерации по 
государственным наградам». 

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

В составе «Безопасной ре-
спублики» 1392 системы видео-
наблюдения, из них в прошлом 
году были задействованы 144 ка- 
меры видеонаблюдения. Их 
устанавливают возле соци-
ально значимых объектов и 
объектов жизнеобеспечения 
населения, в местах массового 
пребывания людей. Во взаимо-
действии с правоохранителями 
наличие камер помогает бы-
стрее находить нарушителей, 
снижать уровень преступности, 
раскрывать преступления и 
предотвращать нарушение 
общественного порядка. Также 
работают 18 систем экстренного 
вызова и тревожной сигнали-
зации. В 2024 году количество 
камер должно увеличиться, их 
станет более 1 600.

Круглосуточно работает 
«Система-112», которая по-
зволяет организовать вызов 
экстренных служб в системе 
электронного взаимодействия 
по принципу «одного окна» и 
сократить время реагирова-
ния на обращение граждан.

– Несчастные случаи могут 
произойти в любое время и в 
любом месте – дома, на ули-
це, в городе, в горах, и очень 
важно, чтобы человек, попав-
ший в беду, получил помощь 
как можно быстрее, – говорит 

начальник Центра обработки 
вызовов «Системы-112» ГКУ 
КБР «Безопасная республика» 
Юрий Нижников. – «Систе-
ма-112» обеспечивает вызов 
по принципу «одного окна» 
в целях ускорения реагиро-
вания и улучшения взаимо-
действия экстренных опера-
тивных служб. Единый номер 
«112» доступен бесплатно с 
фиксированных и мобильных 
телефонов, в том числе при 
отсутствии денежных средств 
на счету, при заблокированной 
SIM-карте или её отсутствии 
в телефоне. «Система-112» 
не заменяет существующие 
номера экстренных служб, Вы 
также можете звонить по но-
мерам «01», «02», «03», «04», 
а в случае их перегрузки или 
недоступности, звонок авто-
матически поступит на номер 
«112». Для вызова одной или 
нескольких экстренных служб 
необходимо набрать номер 

«112» и ваш звонок попадет 
в Центр обработки вызовов 
«Системы-112» КБР. Оператор 
попросит вас ответить на не-
которые вопросы («Где нахо-
дитесь?», «Что произошло?», 
«Как вас зовут?»), сохраняйте 
спокойствие и будьте готовы 
отвечать детально.

За 2023 год центр обра-
ботки вызовов «Системы-112» 
принял и обработал 307 647 
вызовов, а с начала 2024 го-
да – 88 557.

– Из них 15 584 с привлече-
нием сил и средств экстрен-
ных служб, 3 759 консульта-
тивно-справочных, 69 214 не 
требующих привлечения экс-
тренных служб, – добавляет 
Юрий Нижников. – Все разго-
воры в рамках «Системы-112» 
записываются и хранятся в 
базе данных до трёх лет.

При помощи комплексов 
«Паркон» на постоянной ос-
нове в Нальчике выявляют 

нарушения правил парковки. 
Во взаимодействии с УГИБДД 
МВД по КБР планируется рас-
ширить потенциально опас-
ные участки автодорог и зону 
покрытия комплексами «Пар-
кон», продолжатся и совмест-
ные с правоохранителями 
рейдовые мероприятия.

Количество наземного 
пассажирского транспорта, 
передающего данные в РНИС 
ГЛОНАСС, значительно воз-
росло. Это позволило начать 
транслировать жителям и 
гостям Кабардино-Балкарии 
информацию о перемещении 
и местоположении обществен-
ного муниципального и меж-
муниципального транспорта 
через геоинформационные 
системы «Яндекс. Карты» 
и «2 ГИС». К системе уже 
подключено более шестисот 
транспортных средств, а к 
концу 2024 года все марш-
руты будут подключены в 
полном объёме, сообщают в 
Министерстве транспорта и 
дорожного хозяйства КБР. Это 
удобно как для жителей респу-
блики, так и для туристов – в 
любой момент можно узнать, 
где находится транспортное 
средство, следующее по тому 
или иному маршруту.

Вероника ВАСИНА

НАУКА

ПРОФСОЮЗЫ

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Следующий ключевой 

момент связан не только с 
ростом числа фермерских 
хозяйств в КБР, но и с пози-
тивным возрастным факто-

ром: за последние пять лет 
фермерское сообщество в 
регионе заметно помоло-
дело. Более того, республи-
канский реестр начинающих 
фермеров и глав семейных 
фермерских хозяйств по-

Фермерский сектор – площадка
для прорывных технологий и проектов

полнился большим числом 
молодых сельчан с высшим 
и средним специальным 
аграрным образованием.

– Многие наши выпускни-
ки – наследники потомствен-
ных крестьян – занялись 
фермерством в области 
растениеводства, живот-
новодства, садоводства, 
овощеводства, тепличного 
хозяйства, семеноводства, 
птицеводства, – продолжает 
Сафарби Пшихачев. – Се-
годня наши фермеры про-
фессионально разбираются 
в экономике, бухгалтерском 
учёте, менеджменте, логис-
тике, агрономии, зоотехнии, 
ветеринарии и др.  В респуб-
лике фермерство строится 
на цивилизованной, весьма 
грамотной основе.

Кстати, уместно напом-
нить, что сегодня на пло-
щадке КБГАУ им. В. М. Ко-
кова состоится открытие  
IX волны совместного про-
екта Министерства сельского 
хозяйства России и Россий-
ского сельскохозяйственного 
банка «Школа фермера» в 
Кабардино-Балкарской Рес-
публике.

В течение трех месяцев  
26 представителей фермер-
ского сообщества республи-
ки будут обучаться по двум 
направлениям: «Молочное 
скотоводство» и «Садовод-
ство».

Первые две лекции на 
темы «Предпринимательство 
в АПК» и «Кооперация и агро-
промышленная интеграция. 
Создание и развитие сельхоз-
кооперативов» проведут кан-
дидат экономических наук, 
доцент кафедры «Управ-
ление» Марина Бицуева и 
доктор экономических наук, 
профессор кафедры «Эко-
номика» Нодари Модебадзе.

В реализации проек-
та, кроме представителей 
профессорско-преподава-
тельского корпуса КБГАУ  
им. В.М. Кокова, примут 
участие аналитики и экспер-
ты банковского сообщества, 
Минсельхоза КБР, Ассоциа-
ции фермеров Кабардино-
Балкарии, топ-менеджеры 
крупных инновационных 
компаний в сегменте аграр-
ного сектора экономики 
региона.

Борис БЕРБЕКОВ

-

Цель – справедливая экономика
– XII съезд принял про-

грамму ФНПР «За справед-
ливую экономику!». Она от-
ражает позицию российских 
профсоюзов: справедливая 
экономика – это прежде всего 
экономика высоких заработ-
ных плат; в справедливой 
экономике все трудящиеся 
должны иметь равные права 
и гарантии в сфере труда, 
независимо от формы заня-
тости. Система обязательного 
социального страхования 
– основа социальной защи-
ты работников, социальное 
партнёрство – идеология 
справедливой экономики. 
Необходима правовая защи-
та работников как гарантия 
справедливости в обществе. 
Молодёжная политика долж-
на стать основой справед-
ливой экономики будущего. 
Необходимо обеспечивать 
равенство в трудовых отно-
шениях между мужчинами и 
женщинами. Защита жизни 
и здоровья работников на 
производстве – необходимая 
часть справедливой эконо-
мики, а сильные профсоюзы 
– гарантия достойного труда. 
Укрепление международной 
солидарности трудящихся на-
звано важным инструментом 
в борьбе за справедливую 
экономику.

Подводя итоги года, Ф. Ам-
шокова отметила, что в Феде-
рации профсоюзов состоит  
15 республиканских отрасле-
вых комитетов, 40 городских и 
районных профсоюзных орга-
низаций, 13 координационных 
советов организаций про-
фсоюзов, одна объединён-
ная первичная профсоюзная 
организация и 1492 первичек. 
К началу года в Федерации 
профсоюзов КБР на учёте со-
стояло 98839 человек. Охват 
профсоюзным членством 
составляет 91,4 процента 
работающих. В минувшем 
году в профсоюзы вступили 
4452 человека, было создано  
10 первичных профоргани-
заций.

Федерация профсоюзов 
КБР считает сохранение и 
рост профсоюзного членства 

одним из основных направле-
ний работы. В 2024 году проф- 
объединение направит все 
усилия на повышение мотива-
ции, увеличение численности 
членов профсоюза и увели-
чение количества первичных 
профсоюзных организаций, 
продолжит работу по сохра-
нению профсоюзных орга-
низаций в условиях процесса 
оптимизации и реорганиза-
ции предприятий. 

В минувшем году 22 ос-
вобождённых профсоюзных 
работника и 606 председате-
лей ревизионных комиссий 
прошли профессиональную 
подготовку на краткосрочных 
семинарах. Всего же обучаю-
щие профсоюзные програм-
мы различных направлений 
охватили 1 560 представите-
лей профактива.

6-9 августа 2023 года в 
Кабардино-Балкарской Рес-
публике проходил Северо-
Кавказский профсоюзный 
молодёжный форум, в рам-
ках которого состоялся окруж-
ной этап Всероссийского 
конкурса «Молодой профсо-
юзный лидер России». Он 
был призван предоставить 
максимальные возможно-
сти конкурсантам проявить 
способности в деле защиты 
и отстаивания социально-
экономических и трудовых 
прав и интересов молодёжи, 
помочь в формирования ка-
дрового резерва.

По представленной инфор-

мации в прошлом году про-
ведено 98 проверок, выявлено 
809 нарушений трудового 
законодательства, выдано 
более 28 представлений об 
их устранении. В результате 
правозащитной работы все 
выявленные нарушения были 
устранены в полном объёме.

В рамках взаимодействия 
с органами прокуратуры в 
2023 году правовой службой 
Федерации профсоюзов КБР 
проведены две совместные 
проверки, одно должностное 
лицо привлечено к админи-
стративной ответственности. 
В рамках взаимодействия 
с Государственной инспек-
цией труда в КБР проведе-
но 15 совместных проверок,  
4 должностных лица привле-
чены к административной 
ответственности.

При непосредственном 
участии правовых инспекто-
ров труда и других профсо-
юзных юристов в отчётном пе-
риоде в судах было рассмот-
рено 8 дел, иски полностью 
удовлетворены, восстановлен 
на работе один человек. Рас-
смотрено 343 письменных 
жалоб и других обращений 
членов профсоюзов.

Для обеспечения профсо-
юзного контроля за соблюде-
нием законодательства о тру-
де и охране труда проведено 
109 проверок. По результатам 
профсоюзного контроля вы-
дано 80 представлений по 
устранению 165 нарушений 

законодательства об охране 
труда.

За прошлый год в респуб-
лике произошло 12 случаев 
производственного травма-
тизма.  Отмечалось, что ко-
личество несчастных случаев 
на производстве увеличилось: 
в 2022 году 9 случаев, в 2023 
году – 12.

Главной задачей на пред-
стоящий период для Фе-
дерации профсоюзов КБР 
остаётся повышение эффек-
тивности работы по предста-
вительству и защите трудовых 
прав членов профсоюза, их 
пенсионного обеспечения. 
Профсоюзы намерены не 
допускать снижение уровня 
социальных гарантий, а также 
контролировать обеспечение 
реального повышения уровня 
заработной платы.

Для достижения постав-
ленных задач Федерация 
профсоюзов КБР продолжит 
осуществление плановых и 
внеплановых проверок соблю-
дения трудового законодатель-
ства совместно с органами 
прокуратуры, контролировать 
соблюдение прав работников 
и профсоюзных организаций 
при разработке и изменении 
нормативных правовых актов, 
а также при подготовке и при-
нятии коллективных договоров 
и соглашений. Намечен ряд 
других мер для решения воз-
ложенных задач.

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото Артура Елканова



3 Кабардино-Балкарская правда

1 мая 1929 г. – состоялся 
ввод в эксплуатацию Мало-
Кабардинской оросительной 
системы.

1 мая 1924 г. – организо-
вано массовое выступление  
спортсменов в Нальчике с 
участием школ и Ленинского 
учебного городка.

5 мая 1929 г. – родился 
Абуба Титуевич Карданов – 
доктор исторических наук, 
общественный деятель, ве-
дущий научный сотрудник 
КБИГИ.

7 мая 1954 г. – родился 
Владимир Жантемирович 
Кудаев – кандидат историче-
ских наук, член Союза писа-
телей РФ и Союза журнали-
стов РФ. Занимал должности 
руководителя пресс-службы 
Президента и Правительства 
КБР, заместителя министра 
печати и информации КБР, 
главного редактора газе-
ты «Кабардино-Балкарская 
правда», директора респу-
бликанского Полиграфком-
бината. Являлся членом Из-
бирательной комиссии КБР. 
Лауреат государственных 
премий КБР в области науки 
и техники (2002), литературы 
и искусства (2022), лауреат 
литературно-общественной 
премии «Золотой орёл» и 
ордена М. Мамакаева, за-
служенный журналист КБР.

9 мая 2014 г. – в г. Наль-
чике впервые прошла акция 
«Бессмертный полк».

11 мая 1969 г. – родил-
ся Алий Тахирович Мусу-
ков – заместитель министра 
экономического развития и 
торговли КБР (2002-2004), 
министр экономического раз-
вития КБР (2012–2014), Пред-
седатель Правительства КБР 
(2014 – по настоящее время), 
заслуженный экономист КБР, 
кавалер ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II сте-
пени. Награждён Почётной 
грамотой КБР.

11 мая 1959 г. – принято 

постановление бюро Кабар-
дино-Балкарского обкома 
КПСС и Совета министров 
КБАССР о создании Кабар-
дино-Балкарского краевед-
ческого зоопарка.

15 мая 1919 г. – родился 
Алим Юсуфович Байсултанов 
– лётчик морской авиации, 
Герой Советского Союза.

15 мая 1934 г. – состоялось 
торжественное вручение Ка-
бардино-Балкарии ордена 
Ленина за успехи в сельском 
хозяйстве.

16 мая 1919 г. – родился 
Залимхан Алиевич Аксиров 
– кабардинский актёр, драма-
тург, редактор литературного 
вещания, режиссёр Кабарди-
но-Балкарского телевидения 
и радио, заслуженный дея-
тель искусств КБАССР.

17 мая 1924 г. – организо-
вана Балкарская окружная 
сельскохозяйственная школа.

19 мая 2009 г. – Абдул-Ха-
лим Мукаевич Ольмезов по-
корил высочайшую вершину 
мира – Эверест.

19 мая 1944 г. – умер А.М. 
Авраамов – советский компо-
зитор, основоположник про-
фессиональной музыки  в Ка-
бардино-Балкарии, автор музы-
кальных обработок  народных 
мелодий для симфонического 
оркестра: «Исламей», «Удж», 
«Жанкидеш», «Фантазия на 
кабардинские темы».

20 мая 2004 г. – в Нальчике 
открылась Соборная мечеть.

21 мая 1864 г. – окончание 
Кавказской войны.

21 мая 2004 г. – в Нальчике 
открыт памятник «Древо жиз-
ни на колесе истории».

22 мая 1904 г. – кабардин-
ская сотня Терско-Кубанского 
конного полка Кавказской 
конной бригады отправилась 
на Русско-японскую войну в 
Маньчжурию.

24 мая 1954 г. – в Нальчике 
родился Алексей Демос-
фенович Богатуров – совет-
ский и российский политолог, 

востоковед, специалист по 
международным отношени-
ям. Кандидат исторических 
и доктор политических  наук, 
профессор, заслуженный де-
ятель науки РФ, первый про-
ректор МГИМО (2010-2012).

29 мая 1929 г. – родился 
Клишби Шхабанович Бал-
каров – журналист, заслу-
женный работник культуры 
КБАССР.

29 мая – 12 июня 1929 г. 
– курсанты Ленинского учеб-
ного городка провели второй 
военно-культурный поход с 
просветительской миссией 
по селениям области. В нём 
участвовало 498 человек. 
Участники похода посети-
ли 18 населённых пунктов, 
прошли 208 км. В селениях 
были сделаны отчёты о дея-
тельности ЛУГа за пять лет, 
прочитаны лекции и про-
ведены беседы по различ-
ным вопросам, выпущено 
10 стенных газет, передвиж-
ным кино и национальным 
театром обслужено свыше 
пяти тысяч человек, прове-
дена подписная кампания на 
газету «Карахалк».

30 мая 1989 г. – издан при-
каз Министерства культуры 
КБАССР о создании с 1 июня 
при Государственной филар-
монии Кабардино-Балкарско-
го фольклорно-этнографиче-
ского ансамбля.

Май 1939 г. – управление 
по делам искусств КБАССР 
и оргкомитет Союза совет-
ских художников организо-
вали первую передвижную 
выставку работ художни-
ков Кабардино-Балкарии 
во всех районных центрах 
республики. Художник М.А. 
Ваннах награждён грамотой 
за представленные работы 
«Азау-Чегет», «Карабаши», 
«Пик Шуцбунда», «В Кабар-
динском парке» и другие. 

По материалам Архивной 
службы КБР подготовила 

Анна ХАЛИШХОВА

Знаменательные
и памятные даты КБР. Май

-

-

– Каждый из них имеет право на определённые меры социальной под-
держки со стороны государства, – отметил управляющий ОСФР по КБР 
Николай Баков. – Для данной категории граждан предусмотрен досрочный 
выход на пенсию по старости и установление пенсии по инвалидности. В 
отдельных случаях предусмотрена возможность назначения двух пенсий 
и ежемесячных денежных выплат.

Вместе с тем право на получение двух пенсий имеют нетрудоспособ-
ные члены семьи умершего кормильца-участника ликвидации, инвали-
да вследствие катастрофы на ЧАЭС, а также нетрудоспособные члены 
семьи лица, получившего или перенёсшего лучевую болезнь и другие 
заболевания, связанные с радиационным воздействием или работами по 
ликвидации последствий катастрофы. Им может устанавливаться пенсия 
по случаю потери кормильца и пенсия по старости (инвалидности).

Граждане, подвергшиеся воздействию радиации вследствие ката-
строфы на Чернобыльской АЭС, а также приравненные к ним категории 
лиц имеют право на получение набора социальных услуг. Кроме того, 
чернобыльцам положены: ежегодная компенсация на оздоровление и 
ежемесячное возмещение вреда здоровью. Также раз в год можно по-
дать заявление на ежемесячную компенсацию на продовольственные 
товары для себя и своих несовершеннолетних детей.

В пресс-службе Отделения СФР по КБР пояснили, что ознакомиться с 
перечнем мер поддержки, узнать о том, как их оформить, можно на офи-
циальном сайте фонда, перейдя по ссылке https://sfr.gov.ru/grazhdanam/
social_support/mery_pod

Ирина БОГАЧЁВА

Меры поддержки
пострадавших в результате

аварии на ЧАЭС -
-

-

Компенсации расходов на оплату
жилья и коммунальных услуг

Гражданам, подвергшимся ра-
диации вследствие катастрофы на 
Чернобыльской атомной электро-
станции, компенсация назнача-
ется в размере 50 процентов.  В 
компенсационную выплату входят 
аренда и содержание жилья, со-
держание,  текущий ремонт обще-
го имущества в многоквартирном 
доме; взносы на капитальный ре-
монт общего имущества в много-
квартирном доме (но не более  
50 процентов взноса, рассчитанного 
исходя из минимального размера 
взноса на капитальный ремонт на 
один квадратный метр общей пло-
щади жилого помещения в месяц 
согласно нормативам); плата за 
холодную и горячую воду, электро-
энергию, отведение сточных вод.
Получить выплату можно по заяв-
лению, ежемесячные компенсации 
финансирует федеральный бюджет.  

Размер компенсации органы со-
циальной защиты высчитывают ин-
дивидуально на каждого получателя. 

Сумма выплаты устанавливается с 
учётом площади жилья и нормативов 
потребления коммунальных услуг 
по определённым региональным 
законом тарифам, средний размер –  
685 рублей. 

На 1 апреля этого года в едином 
регистре имеющих право на полу-
чение данной социальной поддержки 
378 человек. 

Существуют также некоторые ню-
ансы при назначении ежемесячных 
компенсаций – если расходы за опла-
ту жилого помещения и коммуналь-
ных услуг у заявителя превышают 
нормативный порог, то независимо 
от получения компенсации, можно 
обратиться за назначением субси-
дии. Субсидии не предоставляются 
только в одном случае – если у льго-
тополучателя имеется непогашенная 
задолженность по оплате жилья и 
коммунальных услуг, которая об-
разовалась не более чем за три по-
следних года. 

Марианна ГУБАШИЕВА

-
-

Такой человек он был – ответственный

С супругой Светланой Ни-
колаевной Сергей Глот позна-
комился на своей родине – в 
Брянской области, там наша 
землячка училась в техни-
куме, а будущий ликвидатор 
трудился на заводе «Реле». 
После окончания обучения 
Светлана с супругом верну-
лась на свою малую родину 
–  в  Прохладный. Сергею 
Фёдоровичу очень нравилось 
жить в Кабардино-Балкарии, 
непривычной была только ха-
рактерная для наших равнин 

жара. Из Прохладного 41-лет-
него Сергея Глота и призвали 
на ликвидацию  последствий 
аварии на ЧАЭС. Это было 
накануне шестнадцатилетия 
сына, 5 мая 1987 года. При-
шла повестка из военкомата, 
затем сообщили, что нужно 
будет что-то строить в Дне-
продзержинске (ныне город 
Каменское). Туда супруги ез-
дили вдвоём. В июне Сергея 
Фёдоровича направили в 
Чернобыль, где он пробыл до 
августа.

– Спрашивала его: «Может, 
не поедешь?», он отвечал: 
«Это кто-то вместо меня будет 
мучиться, если не поеду?», 
– вспоминает Светлана Ни-
колаевна. – Такой человек он 
был – ответственный: надо 
– значит, надо. Рассказывал, 
что работали на крышах по 
пять минут и бегом назад, в 
масках, защитной одежде, ко-
торую потом быстро снимали, 
чтобы не получить большую 
дозу излучения. Говорил, что 
условия нормальные, кормили 
хорошо, было изобилие всего. 
Но вернулся сильно похудев-
шим и очень бледным.

Впечатляли чернобыльские 
места, покинутые человеком, 
– пышное убранство деревьев, 
наливные яблоки, большое 
количество рыбы в реках – 
всё живое, на вид пышущее 
здоровьем. Но специалистам, 
работавшим там, строго-на-
строго запретили купаться в 
реках, срывать плоды и есть 

их. При взгляде на расцвет 
природы невозможно было 
и подумать о заражении, о 
губительном действии радиа-
ции. Однако вскоре всё начало 
чахнуть, вянуть.

Так же увядали люди, пре-
дотвратившие масштабное 
заражение.  У Сергея Фёдо-
ровича обнаружили онкологию 
почек, затем злокачественное 
образование в головном моз-
ге. Операцию делать было 
нельзя. Он прятал обезбо-
ливающие таблетки от су-
пруги, не хотел доставлять 
неудобства. Пока позволяли 
силы, работал мастером на 
ремонтно-механическим за-
воде «Прохладненский», был 
ударником труда, его ценили 
и неоднократно награждали 
грамотами. Затем вышел на 
пенсию. С соратниками-лик-
видаторами и их семьями 
его и супругу связывала и 
связывает многолетняя тесная 
дружба, в которой участники 

ликвидации последствий 
аварии на ЧАЭС всегда на-
ходили поддержку. 

Сергей Фёдорович про-
исходил из семьи военных, 
закалка была соответству-
ющая – как бы ни было 
трудно, он продолжал жить, 
заботиться о близких. До-
брый и отзывчивый, он не 
оставался в стороне, если 
кому-то из окружающих 
нужна помощь. В семье 
царили уважение и любовь, 
внимательное отношение 
друг к другу, а все трудно-
сти решались сообща. Сын 
и внук ликвидатора – во-
енные, в семье не было и 
сомнений, что они выберут 
эту профессию и будут за-
щищать Родину.

– Не дай Бог, чтобы всё 
это повторилось, – говорит 
Светлана Глот о катастрофе 
на ЧАЭС. – Сколько семей 
тогда пострадали, сколько 
мужчин ушли из жизни. 
Сейчас идёт специальная 
военная операция, и снова 
наши ребята, молодые, в 
расцвете сил, защищают 
Родину. Мир стал очень 
хрупким, тяжело спустя поч-
ти сорок лет после радиаци-
онной  катастрофы слышать 
о ядерных угрозах. Хочется, 
чтобы люди не мучились, 
а жили, чтобы был мир на 
Земле.

Вероника ВАСИНА

Ликвидатор Сергей Глот на фото второй слева

-

-

Чтобы помнили
В 1986 году на Чернобыль-

ском реакторе №4 прогремел 
взрыв, и несколько сотен ра-
ботников и пожарных пытались 
потушить огонь, горевший 
десять дней. Тогда погибли 
около 50 сотрудников станции и 
пострадали сотни спасателей. 
Определить масштабы ката-
строфы и влияние радиации 
на здоровье людей до сих 
пор трудно. Только от рака, 
развившегося в результате 
полученной дозы радиации, 
умерли до 200 тысяч человек. 
Город Припять и окружающие 
районы ещё несколько столе-
тий будут небезопасными для 
проживания людей.

В результате разрушения 
реактора вышла из строя 
система его охлаждения. Су-
ществовала опасность цепной 
реакции в расплавленном 
ядерном топливе. Чтобы её 
избежать, в шахту реактора 
с военных вертолётов забра-
сывали бор, доломиты, глину, 
свинец. С 27 апреля по 10 мая 
сбросили около 500 тонн мате-
риалов. А чтобы не допустить 
разрушения нижнего яруса 
строительных конструкций 
реактора, под ним проложили 
бетонную плиту. Было принято 
решение законсервировать 
аварийный энергоблок, по-
строив над ним «укрытие». 
Ещё одной задачей стала дез-
активация 30-километровой 
зоны отчуждения.

Для возведения саркофага 
над аварийным энергоблоком 
было создано специальное 
строительное управление УС-
605. В него вошли специали-
сты из закрытых НИИ, которые 
имели опыт сооружения ядер-
ных установок. Предстоящая 
работа была уникальной. Нуж-
но было построить не могиль-
ник отработанного ядерного 
топлива, а обслуживаемый 
объект, с возможностью кон-
троля процессов, которые 
происходят внутри. По словам 
участников первой вахты, ко-
торые прибыли в Чернобыль 
20 мая, осознание уровня 
радиационной безопасности 
вызвало у них шок. В первые 
дни трагедии заражённую 
территорию покинули более 

50 тысяч человек, вместе с 
одеждой и транспортом они 
развезли радиацию по всей 
стране. Сразу после аварии 
в Чернобыль направили во-
енных, в первую очередь хи-
миков. Первые замеры вокруг 
станции показали 500-600 
рентген в час при допустимой  
дозе 3 рентгена в час. Дозиме-
тристы подбирали площадки 
для строительных кранов, 
помещения для укрытия пер-
сонала, относительно безопас-
ные проходы. Несмотря на то, 
что монтаж стен и перекрытия 
проходил с дистанционным 
управлением, многие рабо-
ты приходилось выполнять 
людям. Работы велись кру-
глосуточно, в четыре смены, 
без выходных и праздничных 
дней. Надо было защитить 
строителей от переоблучения 
и повышенного травматизма. 
Территория была поделена на 
три зоны по степени опасно-
сти с санпропускниками. Все 
работники проходили меди-
цинское освидетельствование, 
им выдавали спецодежду 
и обувь, а в зависимости от 
вида работ – дополнитель-

ные средства защиты. После 
работы спецодежду, бельё и 
обувь отправляли на дезакти-
вацию в спецпрачечную. Если 
уровень излучения превышал 
допустимый, вещи подлежали 
захоронению как радиоактив-
ные отходы. В строительстве 
принимали участие около  
21 500 человек. 30 ноября  
1986 года укрытие было возве-
дено. Всего в работах по лик-
видации последствий аварии 
участвовали около 600 тысяч 
человек, из которых 340 тысяч 
были военными. Строители с 
сожалением пишут, что боль-
шинство ликвидаторов, кото-
рые не входили в УС-605 и за-
нимались дезактивацией тер-
ритории, получили гораздо бо-
лее высокие дозы облучения. 
    – В ликвидации последствий 
аварии на ЧАЭС участвовали 
175 уроженцев Баксанского 
района, на сегодняшний день 
в живых остались 32 человека, 
– говорит председатель соз-
данной в 1992 году обществен-
ной организации «Баксанское 
районное добровольное обще-
ство «Союз Чернобыль»  Гид 
Жигунов. – Я пятый руководи-

тель организации с момента 
её основания, предыдущие, 
к сожалению, ушли из жизни. 
Подавляющее большинство 
ликвидаторов ЧАЭС умерли 
от различных онкологических 
заболеваний. Благодаря Мин- 
здраву КБР наши ликвидато-
ры аварии на ЧАЭС получают 
необходимые лекарства, их 
регулярно направляют на ле-
чение в различные санатории 
в Кисловодске, Ессентуках и 
Железноводске. В районной 
больнице за нами закреплён 
врач, который проводит обсле-
дование.  Все положенные вы-
платы ликвидаторы получают 
вовремя. 

Наша организация прини-
мает активное участие во всех 
массовых мероприятиях, по-
свящённых памятным датам, 
государственным праздникам, 
регулярно встречаемся с мо-
лодёжью. Оказываем посиль-
ную помощь участникам СВО.

Наш корреспондент по-
знакомился с членами ор-
ганизации – ликвидаторами 
аварии на ЧАЭС, у каждого 
своя история и свой вклад 
в консервацию аварийного 

блока и дезактивационные 
работы.

Александр Костенко по-
пал в ряды ликвидаторов 
после службы в армии. В 
ближней зоне ЧАЭС и в 
населённых пунктах, наи-
более загрязнённых по-
сле Чернобыльской аварии, 
была проведена крупномас-
штабная дезактивация. Она 
включала очистку водой или 
специальными растворами 
десятков тысяч жилых и 
общественных зданий, уда-
ление загрязнённых частей 
зданий и верхнего слоя поч-
вы, очистку дорог, дезакти-
вацию открытых источников 
водоснабжения. На сель-
скохозяйственных угодьях 
и в лесах удаление радио-
активно загрязнённого слоя 
почвы не проводилось из-за 
потери плодородия, серьёз-
ных экологических проблем 
и высокой стоимости захо-
ронения. В период дезакти-
вации населённых пунктов 
Костенко отвечал за обес-
печение связи.

Сафарби Шигушев – 
солдат-срочник – строил 
железную дорогу, которая 
вела в реактор и по которой 
спецтехника доставляла ма-
териалы. Приходилось ему 
также поднимать бетон на 
крышу строившегося сарко-
фага аварийного реактора.

На различных участках 
трудились также Мухамед 
Хандохов и Замир Карданов. 

Не мог не задать вопрос 
об атаках укронацистов на 
Запорожскую АЭС.

– Кому, как не нам, знать, 
какими могут быть послед-
ствия таких атак? Те, кто 
пытается взорвать Запо-
рожскую АЭС, равно как 
и заказчики возможного 
чудовищного преступления, 
должны понимать: послед-
ствия будут ужасающими. 
Радиация накроет всю Ев-
ропу. Поэтому эти, с позво-
ления сказать, люди  просто 
идиоты. Надеемся, что в Ев-
ропе не все такие, – сказал 
Г. Жигунов.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора

КАЛЕНДАРЬ

26 АПРЕЛЯ – ДЕНЬ ПАМЯТИ ПОГИБШИХ В РАДИАЦИОННЫХ АВАРИЯХ И КАТАСТРОФАХ ОБРАЗОВАНИЕ

-
-

Сейчас как никогда важно
достойное качество

подготовки специалистов

– Северо-Кавказский го-
сударственный институт ис-
кусств, которым я руковожу 
более тридцати лет, имеет 
свою выраженную специ-
фику, – говорит Анатолий 
Измаилович. – Во-первых, 
это единственный вуз по-
добного рода на Северном 
Кавказе, во-вторых, он яв-
ляется творческим учебным 
заведением, куда молодые 
люди приходят не только и 
не столько за дипломом, а 
для того, чтобы раскрыть 
своё дарование, отточить 
исполнительское и иное 
мастерство. Поэтому все 
преобразования в вузов-
ской системе мы ощущаем, 
возможно, где-то раньше 
и сильнее многих высших 
учебных заведений страны. 
Говоря простым языком, 
одной ногой наш вуз нахо-
дится в системе образова-
ния, другой – в системе ху-
дожественного творчества. 
При этом мы, безусловно, 
отдаём себе отчёт в том, что 
в сегодняшних условиях гео-
политических вызовов наша 
первостепенная задача – 
формировать у студентов 
качества гражданина и па-
триота России. Кроме того, 
сейчас как никогда важно 
достойное качество подго-
товки специалистов творче-
ского вуза, владеющего не 
только широким спектром 
знаний и умений, но и об-
ладающего важнейшими 
навыками социокоммуни-
кативного общения, умения 
свободно ориентироваться 
в сложных вопросах совре-
менности.

– Анатолий Измаилович, 
можно утверждать, что ны-
нешний учебный год стал 
судьбоносным для систе-
мы высшего образования 
России?

– Я бы ответил утверди-
тельно. Для нас и государ-
ственная политика России 
в области актуализации и 
укрепления авторитета и 
значимости вузовского обра-
зования, и революция (иначе 

я это не могу назвать) в обла-
сти надзорной деятельности, 
и выстраивание алгоритмики 
«постболонской» системы 
высшей школы – звенья 
одной цепи. Их задача – 
создание новой модели, 
которая оптимально соот-
ветствовала бы требованиям 
сегодняшнего дня и, конечно, 
вызовам дня завтрашнего, 
объединяя государственные 
приоритеты, общественные 
тренды, достижения миро-
вой науки и лучших, нара-
ботанных веками образцов 
технологии образования, 
в своей же базе имеющей 
огромный накопленный опыт 
и достижения российской об-
разовательной системы. Я бы 
также в реестре важных со-
бытий года назвал, цитируя 
министра науки и высшего 
образования Российской 
Федерации В. Фалькова, 
«трансформацию системы 
международных отношений, 
переориентацию научно-об-
разовательных потоков на 
восточное и южное направ-
ление». В этом направлении 
в СКГИИ уже есть свои на-
работки, нам, как говорится, 
юг осваивать нет необходи-
мости, мы там живём.

– Наверное, уже можно 
подвести предварительные 
итоги уходящего учебного 
года?

– Безусловно, событий, 
как всегда, много, и по-
давляющее большинство 
связано с достижениями 
студентов и педагогов: твор-
ческие фестивали и акции 
регионального, всероссий-
ского и международного 
масштабов, научно-практи-
ческие конференции, орга-
низованные на базе СКГИИ, 
блестящие победы наших 
ребят в различных конкур-
сах и многое другое. Особо 
хочу выделить участие ин-
ститута в первом универ-
сальном аккредитационном 
мониторинге. Отрадно, что 
Рособрнадзор отказался 
от практики забюрократи-
зированного процесса так 

называемой «десантной» 
госаккредитации вуза, кото-
рый месяцами держал в на-
пряжении коллектив. Весьма 
актуальна сама идея подклю-
читься к информационной 
аналитической системе вуза, 
где есть все показатели в 
открытом доступе, что по-
зволяет ориентироваться на 
реальную деятельность. Та-
кая модель внешнего аудита 
поможет нам выявить некие 
параметры, на которые нужно 
обратить особое внимание, 
помимо результатов государ-
ственной аккредитации, на 
другие доступные аналитиче-
ские инструментарии. Конеч-
но, возможны функциональ-
ные ошибки технического 
сопровождения мониторинга, 
которые быстро выясняются 
в живом диалоге. Никакой 
суматохи по поводу аккре-
дитационного мониторинга у 
нас в этот раз не было, скажу 
больше – коллектив его по-
просту не заметил, потому 
что всё делалось в нужные 
сроки.

– Руководство СКГИИ уже 
имеет какие-то замыслы на 
будущий год?

– На Кавказе говорят: «Что-
бы завтра взошли всходы, 
надо сегодня позаботиться о 
семенах». Планов на следую-
щий год – «громадьё», говоря 
словами большого поэта. Для 
их реализации наработано 
самое главное – институт 
по праву может гордиться 
сложившимся коллективом 
единомышленников, коман-
дой. Второй момент, который 
обещает нам достижения в 
будущем, – традиционно вы-
сокий уровень преподавания 
академических дисциплин 
и постоянная забота о ком-
фортном существовании как 
студентов, так и педагогов 
СКГИИ, создании оптималь-
ной социальной атмосферы. 
Нынешний год очень непро-
стой и для России, и для мира 
в целом. Поэтому наши основ-
ные задачи, как всегда, ясны 
и понятны всем: интеграция 
инновационных процессов и 
предпринимательских инициа-
тив в структуру нашей работы, 
формирование сильного уз-
наваемого бренда «СКГИИ», 
повышение и совершенство-
вание качества и уровня об-
разовательной деятельности, 
расширение возможностей ху-
дожественного образования, 
высокая динамика развития 
социальной сферы.

Анна АСАНОВА
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С открытым сердцем
-

-

Мероприятие посетили 
руководитель республи-
канского отделения Обще-
российской организации 
«Боевое братство» Барасби 
Гилястанов и ветеран этой 
организации Азретали Га-
боев.

Директор студии «Бетель-
гейзе» и преподаватель дет-
ского дома творчества г. Ми- 
неральные Воды  Светлана 
Павлова привезла с собой 
пятерых воспитанников, 
представивших творческую 
и патриотическую програм-
му. Воспитанники студии 
являются юнармейцами, 
плоды своих творческих 
трудов школьники дарят 
организациям, в которых 
выступают с концертами. 
За время существования 
студии, начавшей свою ра-
боту в 2008 году, ученики 
со своим руководителем 
посетили большое коли-
чество воинских частей и 
госпиталей на территории 
СКФО и ЮФО, детских до-
мов и реабилитационных 
центров, аэропортов, му-
зеев и учебных заведений.  
Открытые сердца юных 
художников и  вокалистов 
вызывают ответную реак-
цию у солдат и офицеров во-
енных гарнизонов, а детские 
работы, переданные в дар, 
украшают стены серьёзных 
организаций, морально под-
держивая военнослужащих.  

 Художественный раздел 
был представлен граждан-
ской и батальной тематикой. 
Концертную программу со-
ставили авторские песни 
помощника студии по поли-
тической части, поэта-барда 
Юрия Лебединского, от-
крывшего мероприятие про-
изведением  «Нет жестокого 
народа». Старшего товари-
ща поддержала вокальная 
группа «Бетельгейзе», ис-
полнившая военно-патри-
отические и лирические 
произведения. 

Сегодня в необычной сту-
дии дети обучаются рисунку, 
живописи, композиции, ке-
рамике, истории искусства, 
дизайну и вокалу, а также чер-
чению и основам начертатель-
ной геометрии. Дети являются 
лауреатами всероссийских и 
международных конкурсов, 
ведут активную творческую 
жизнь. По итогам программы 
обучения школьники поступа-
ют в выбранные колледжи и 
вузы. Их профессиональный 
диапазон удивляет – это ар-
хитекторы, дизайнеры, воен-
нослужащие, конструкторы, 
инженеры, медики, ветери-
нары, юристы, полицейские 
и психологи. В том числе 
здесь учатся дети с ОВЗ. Про-
грамма студии согласована с 
художественной школой Пяти-
горска, которая выдаёт детям 
соответствующий документ. 
Одно из условий обучения в 
«Бетельгейзе»  – оставлять 
свои работы в методический 
и выставочный фонд, а также 
использовать в благотвори-
тельных целях.  Дети расска-
зали о программе обучения, 
об изучении новых дисциплин 
и техник, о благотворительной 
помощи участникам СВО, в 
том числе выражающейся в 
отправке солдатам писем и 
видеороликов со стихами в 
своём исполнении. 

Светлана Павлова из се-
мьи, представляющей офи-
церскую династию. По одному 
из образований она историк и  
первоначально выезжала в 
военные части и госпитали 
без учеников – дарила дет-
ские работы и читала лекции 
по истории, приуроченные к 
знаменательным датам стра-
ны. Затем к выездной патри-
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Фестиваль грамотеевОба проекта охватили уча-
щихся школ интернатного 
типа, кадетских учреждений, 
кадетов КБГТК. Для ребят  
команды проектов провели 
увлекательные занятия на 
тему финансовой и правовой 
грамотности, а также киберги-
гиены – все эти знания дети и 
подростки могут использовать 
уже сейчас для того, чтобы 
ощущать себя уверенно как 
в реальном мире, так и в 
виртуальном:  быть осведом-
лёнными о своих правах и 
обязанностях, роли государ-
ства в жизни каждого граж-
данина, уметь распределять 
финансовые ресурсы, а также 
защищать денежные средства 
и персональные данные в 
интернете.

Для участия в просвети-
тельских проектах выбраны 
дети из социальных учрежде-
ний – именно им Стелла Таова 
и Константин Шалыгин хотели 
уделить как можно больше 
внимания. Для Стеллы это не 
первый проект на тему фи-
нансового просвещения – уже 
несколько лет она работает со 
школами-интернатами, прово-
дя тренинги по финансовой 
грамотности. В этот раз было 
решено привлечь к реализа-
ции проектов и кадетов.

 – Для них этот проект но-
вый, думаю, что они усвоили 
азы финансовой грамотности, 
безопасности, мы планируем 
развивать проект и дальше, 
– подчеркнула Стелла Таова.

– Мы участвовали в меро-
приятиях на тему финансовой 
грамотности, узнали много 
полезного, в том числе нам 

skills E&L» и «Школьная 
киберсреда» перекликаются 
– финансовая грамотность 
часто связана с информа-
ционной безопасностью, 
поскольку большое количе-
ство преступлений совер-
шается кибермошенниками, 
– отметил Константин Ша-
лыгин. – Мир усложняется, 
финансовая грамотность 
помогает сохранить и при-
умножить финансы, а знание 
основ кибербезопасности 
даёт возможность уберечь от 
мошенников их и свои персо-
нальные данные – известно 
множество случаев, когда 
на фоне получения доступа 
к персональным данным 
на людей оформляют кре-
диты, списывают деньги со 
счетов. Об этом нужно знать 
с детства, поскольку дети 
очень рано получают доступ 
к гаджетам, важно, чтобы они 
не попались на уловки зло-
умышленников. Реализация 
проекта продолжится – нам 
предстоит выпуск обучающих 
материалов, они в ближай-
шее время будут доступны на 
интернет-платформе.

Василиса РУСИНА.
Фото Артура Елканова

рассказали о том, как хранить 
деньги, как с ними обращать-
ся, было весело и интересно. 
Все полученные знания при-
годятся нам в будущем, – рас-
сказал кадет девятого взвода 
Кадетской школы-интерната 
№2 с. Бабугент Ислам Куч-
мезов.

Фестиваль открыли сту-
дентки КБГТК Самира Пшу-
кова и Яна Богославцева, 
исполнившие песню «Если 
в сердце живёт любовь». 
На сцену гуманитарно-тех-
нического колледжа вышли 

восемь команд, состоящих 
из учащихся санаторно-лес-
ной школы, школы-интерната 
№1 и нескольких кадетских 
школ республики. Организа-
торы подготовили задания 
для школьников и кадетов в 
зависимости от возрастных ка-
тегорий. Знания ребят оцени-
вало жюри, в состав которого 
вошли представители Банка 
России, Сбербанка, педагоги, 
ветеран труда, представите-
ли Молодёжного совета при 
Общественной палате КБР.

– Проекты «Cybersecurity 

-

Есть первая победа в сезоне!

Соперники ранее встре-
чались шесть раз, и в трёх 
случаях верх брали нальчане. 
Самый результативный матч 
сыгран 6 мая 2022 года, ког-
да спартаковцы на выезде 
отгрузили краснодарцам три 
безответных мяча. Послед-
нее рандеву состоялось в 
ноябре 2022 года, и вновь на 
чужом поле верх взяли наши 
футболисты, забив два гола 
и не пропустив ни одного. 
После реформы второй лиги 
команды не встречались 
вплоть до 24 апреля. С тех 
пор ФК «Кубань Холдинг» из 
лидеров лиги превратился в 
середняка с сильно омоло-
жённым составом и новым 
тренером. Наша команда, 
хоть и боролась за выход в 
зону «серебро» и сменила 
тренера, костяк игроков со-
хранила, особенно в атаке. 
А потому от новой игры с 
командой из станицы Пав-
ловской болельщики нальчан 
ожидали положительного 
исхода. И они не разочаро-
вались.

На 20-й минуте вернув-
шийся в строй после долгого 
лечения центральный за-
щитник Дауд Далиев замкнул 
головой навес с углового в 
исполнении Амура Хацукова 
– 0:1. До 63-й минуты ничего 
опасного ни у тех, ни у других 
ворот не возникло. А затем на 
авансцену вышел ещё один 
покинувший спартаковский 
лазарет игрок – Тамаз Топу-
рия. Скоростного креативного 
«крайка» нашей команде ой 
как не хватало. Вот только 
долгое восстановление от 
травмы сказалось: у атаку-
ющего хавбека явно сбился 
прицел. Сначала, получив 
пас от Ислама Тлупова, он 
убежал на рандеву с голки-
пером Извековым, но пробил 
в него, а повторно – выше 
ворот. Затем вновь, как и до-
бивавший Алан Хачиров, не 
смог переиграть голкипера 
на 76-й минуте. У хозяев поля 
самый острый момент возник 
тремя минутами ранее, но 
мяч после удара пролетел 
мимо. 

Несмотря на «навал», устро-
енный кубанцами в концовке, 
и несколько заработанных ими 
угловых, красно-белые довели 
матч до первой в этом сезоне 
победы. Следующий тур наша 
команда пропускает и сыграет 
теперь только 4 мая в родных 
стенах, принимая махачка-
линский «Легион», который 
в данный момент в таблице 
третий, опережая нальчан на 
три пункта.

Альберт ДЫШЕКОВ
 

«Кубань Холдинг»: Изве-
ков, Бабаян, Гараев, Дроздов 
(Сапожников, 46), Копылов, 
Цимбал (к), Багиев (Колтаков, 
69), Горелов, Фадеев (Ревазов, 
46), Малолетов (Трефилов, 76), 
Миронов (Погребнев, 46).

«Спартак-Нальчик»: Кумы-
ков, Лелюкаев, Маломусов, 
Далиев, Кадыкоев, Блиев 
(Масленников, 46), Селяев 
(Топурия, 59), Торосян (Жан-
гуразов, 67), Хачиров (к) (Ми-
заушев, 90+), Хацуков, Тлупов 
(Берёзов, 90+).

Голевые моменты – 1:4. 
Удары (в створ ворот) – 12 
(4) – 13 (4).  Угловые – 8:4. 
Предупреждения: Дроздов, 
27 – «Кубань Холдинг»; Ле-
люкаев, 70, Кумыков, 90+1. 

Масленников, 90+1 – «Спар-
так-Нальчик».

Дмитрий Фомин, главный 
тренер ФК «Кубань Холдинг»:

– Если не брать во внимание 
результат, то по этой игре го-
раздо меньше претензий, чем 
по предыдущей, где сыграли 
– 1:1. Да, есть ошибки, не-
хватка опыта. Но если страсть 
будет не у двух-трёх игроков, а 
у всех одиннадцати и не в по-
следние минуты, а весь матч, 
то и результаты будут иными. 
Пацанам спасибо, желание и 
моменты есть, нет результата, 
но ничего, научимся.  

Тимур Битоков, главный 
тренер «Спартака-Нальчик:

– Нервная игра, особенно 
в конце, когда соперник ис-
полнял много «стандартов», 
было давление на наши во-
рота. Внесли корректировки, 
выпустили свежих футболи-
стов, справились с давлением. 
Более того, могли забить, но 
где-то вратарь хозяев выручил, 
где-то наших нападающих 
подвела реализация момен-
тов. В любом случае мы долж-
ны были победить, потому что 
было три ничьих и обидное 
поражение с «Биологом». По-
этому поздравляю болельщи-
ков с первой победой в сезоне. 

отической деятельности под-
ключились и её воспитанники. 
Со временем руководство 
ДОСААФ Минеральных Вод 
предложило студии военно-
патриотический статус.  

– К детям в частях очень 
хорошее отношение, военно- 
служащие ждут их и при 
встрече отдают честь, что 
производит на школьников 
большое впечатление, – рас-
сказала Светлана Викторов-
на. – Военные это всегда 
сплочённый коллектив, вы-
сокая дисциплина и чёткая 
организация всех процессов. 
Мальчики, обучающиеся у 
меня рисованию, после по-
сещения военных частей от-
дают предпочтение военной 
службе. Дети с удовольстви-
ем посещают как военных, 
так и художественные музеи 
на территории Кавказского 
региона, параллельно с рисо-
ванием занимаются пением и 
танцами, участвуют в концер-
тах и фестивалях. Проезжая 
по Кабардино-Балкарии, мы 
были очарованы красотой 

природы, чистотой и поряд-
ком, за которыми бережно 
следят люди, во всём видна 
забота и участие. Я сразу об-
ратила внимание детей на то, 
какой трудолюбивый народ 
здесь живёт, это надо уважать 
и ценить. Нам обязательно 
нужно беречь природные и че-
ловеческие ресурсы, слышать 
и понимать друг друга, быть 
дружными и сплочёнными, как 
пальцы в одном кулаке. 

На творческую встречу приш-
ли воспитанники республи-
канского реабилитационного 
центра для несовершеннолет-
них «Намыс», которые с интере-
сом воспринимали концертную 
программу и аплодировали 
своим ровесникам. В дар цен-
тру гости преподнесли яркое 
живописное произведение.  В 
завершение программы пред-
ставители «Боевого братства» 
КБР предложили «Бетельгейзе» 
в мае провести совместное 
мероприятие с юнармейцами 
Кабардино-Балкарии. 

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова
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«Гостеприимный Кавказ»
принял участников в восьмой раз

В числе его организаторов 
также Общероссийская ма-
лая академия наук «Интеллект 
будущего» и республиканское 
отделение этой организации, 
некоммерческое партнёрство 
Центр развития образования, 
науки и культуры «Обнинский 
полис».

На церемонии открытия 
участников приветствовали 
директор Дворца творчества 
детей и молодёжи, кандидат 
экономических наук, предсе-
датель отделения Русского гео-
графического общества в КБР 
Аксана Карашева; заведующий 
кафедрой факультетской те-
рапии медицинской академии 
КБГУ им. Х. М. Бербекова, 
доктор медицинских наук Мурат 
Уметов; генеральный директор 
Национального музея КБР, 
кандидат исторических наук 
Феликс Наков.

Как пояснила журналистам 
заместитель директора по учеб-
но-воспитательной части Анюта 
Пшукова, в ходе мероприятия, 
цель которого – гражданско-
патриотическое, экологическое 
воспитание детей, организова-
на защита историко-краеведче-
ских исследовательских работ 
и проектов, направленных на 
популяризацию исторических 

знаний, создание школьных 
музеев, защиту памятников 
истории. Для каждой делега-
ции организаторы подготовили 
подарок – книгу о Кабардино-
Балкарии и кондитерскую про-
дукцию. Детям, которые стали 
лидерами в секциях, вручили 
книги о Кавказе. 

Представители Новосибир-
ской области участвуют в тур-
нире-конференции с момента 
его основания. Школьники из 
Новосибирской области, из 
посёлка Кольцово, имеющего 
статус наукограда РФ, приехали 
в Нальчик пятый раз. Учитель 
русского языка и литературы 
Елена Образцова рассказала, 
что работы, подготовленные ре-
бятами, посвящены российским 
художникам, которые писали 
Кавказ, отметила высокий уро-
вень организации мероприятий, 
доброжелательность, гостепри-
имство местных жителей.

Организаторы включили в 
программу конкурс «Домашнее 
задание «Краски моей малой 
родины», в котором необходимо 
творчески представить свой 
край (танец, песня, театральная 
композиция), интеллектуально-
творческий краеведческий тур-
нир, викторины, познавательные 
игры. Был проведён мастер-

класс «Школа национального 
танца», реализована экскурси-
онная программа.

В ходе конференции состоя-
лась защита исторических, кра-
еведческих, этнографических, 
культурологических исследо-
вательских и проектных работ. 
В секции «Защитники России 
– наши герои» ребята предста-
вили работы об участниках Вели-
кой Отечественной войны, СВО, 
деятельности Общероссийского 
народного фронта. Специаль-
ная секция посвящалась Году 
семьи – «Наши семейные тра-
диции».

Семинар для педагогов на 
тему «Организации проектной 
и исследовательской деятель-
ности учащихся» провёл Артур 
Насипов – заведующий лабо-
раторией Центра непрерывного 
повышения профессионального 
мастерства педагогических ра-
ботников Минпросвещения КБР, 
кандидат физико-математиче-
ских наук, доцент, заслуженный 
работник образования КБР.

Победителями VIII Россий-
ского турнира-конференции «Го-
степриимный Кавказ» по секции 
«Краеведение» стали Николай 
Туров из п. Красная Яруга Бел-
городской области («Создание 
парка отдыха в черте посёл-

ка», рук. Елена Иващенко); 
Софья Зайцева, школа №3 
г.о. Баксан («Неповторимый 
город Нальчик», рук. Аксана 
Нагоева); учащаяся лицея 
Айса Мучкаева, г. Элиста, 
Республика Калмыкия («Онио-
мания – вредная привычка 
или серьёзное психическое 
расстройство», рук. Оксана 
Харцхаева).

В секции «Биология. Эко-
логия» лидером стала Дисана 
Мудранова, учащаяся школы 
№13 г. Нальчика, которая на-
писала научную работу «Ана-
лиз шумового воздействия 
транспорта на население» 
под руководством Марьяны 
Нагоевой – педагога дополни-
тельного образования Дворца 
творчества детей и молодёжи 
Минпросвещения КБР.

В секции «Прикладное 
творчество» лучшей призна-
на работа Расула Берхамова 
из школы №1 с. Куба-Таба 
Баксанского района (проект 
«Бомбоубежище», рук. Марья-
на Мальбахова).

«Программирование и ма-
тематика» – здесь лучшие 
результаты показали Амир 
Зумакулов, учащийся гимна-
зии №14 г. Нальчика, который 
занимается во Дворце твор-
чества детей и молодёжи под 
руководством педагога допол-
нительного образования Дми-
трия Коровякова («Формула 
для сокращения действий при 
вычислении факториала и её 
применение»).

«Человек в современном 
мире» – в данной секции по-
бедителем стала Дарина Бо-
гатырёва, школа №2 г. Терека 
(«Проблема селфомании сре-
ди подростков в современном 
мире и её профилактика», рук. 
Ирина Тажева).

По секции «Этнография» 
лидерами стали Анжела Тлен-
копачева, школа №1 с. Малка 
Зольского района (интерактив-
ная игра «Что в имени тебе 
моём?», руководители Мурат 
Камергоев и Эмма Гадзова) и 
Ибрагим Кумышев с работой 
«Адыгский этикет» (школа 
№4 с. Нижний Куркужин Бак-
санского района, рук. Роза 
Шокуева).

Ирина БОГАЧЁВА


